
 

 

Protokoll GV SSDS 25.2.2018, Landgasthof Schönbühl 25.2.2018 
 
Entschuldigt 
Patrick Cornut, Sandra Hotz, Charly Schierscher, Trix Schmucki, Anita Beutler, Kurt Beutler, 
Monika Mosimann, Patrick Schmid, Erika Hofer, Barbara Käser, Beatrice Brändli, Walter Schiess, 
Carole Stählin, Sandra Wüthrich, Susanne Haring, Melanie Helfer, Peter Bolliger, Sandra Ringler, 
Barbara Gysin, Martina Gerber, Christian Metz, Daniel Brechbühl, Jürg Schumacher, Benoit 
Gertsch, Nicole Schellenberg, Tom Oettli, Alain Kühni, Cedric Tribelhorn, Thomas Lobsiger, 
Alberto Stern 
 
1. Begrüssung durch den Präsidenten 
Der Präsident Ruedi von Niederhäusern begrüsst um 13.47 die anwesenden Mitglieder. Silvia 
Nicole übersetzt wiederum für die französischen Kollegen.  
2. Präsenzenkontrolle 
Alle Mitglieder haben sich in die Liste eingetragen, als offizielle Vertreterin von Biomill ist Sandra 
Bläuer anwesend, Marion Zimmermann vom Border Collie Club. Es sind 43 stimmberechtigte 
Mitglieder im Saal. 
3. Stimmenzähler 
Tisch rechts, plus Vorstand: Robert Köppel 
Tisch links: Beat Furrer 
Tagespräsidentin für die Wahlen: Daniela Gerber 
4. Genehmigung der Traktandenliste 
Es gibt keine weiteren Meldungen aus der Versammlung, die Traktanden werden einstimmig 
angenommen. 
5. Protokoll der GV 2017 
Das Protokoll wird einstimmig angenommen 
6. Jahresbericht des Präsidenten 
Der Bericht wurde im Internet und im Kurier publiziert. Der Jahresbericht wird einstimmig 
angenommen.  
7. Jahresbericht des Präsidenten der Technischen Kommission 
Marco Rella hat diesen Bericht verfasst, die Versammlung nimmt den Bericht einstimmig an.  
8. Jahresbericht der Beschwerdestelle 
Marion Zimmermann und Cedric Tribelhorn betreuen diese Stelle. Die beiden waren dieses Jahr 
arbeitslos, die Beschwerdeinstanz musste von niemandem kontaktiert werden. Der Bericht wird 
einstimmig angenommen 
9. Jahresberichte der Regionalgruppen 
Ruedi bedankt sich bei allen Regionalgruppen für ihre Arbeit, durch sie lebt der Verein SSDS.  
Die Jahresberichte wurden im Kurier und im Internet publiziert.  
Die Übersetzungen vom Französischen ins Deutsche waren nicht ganz einwandfrei. Diese werden 
in Zukunft gegengelesen und korrigiert.  
Die Jahresberichte werden einstimmig angenommen.  
10. Kasse 2017 
a)Kassabericht 2017 
Die Schlussbilanz ergibt einen Verlust von 3200.-. 
Hauptursache für den Verlust ist der starke Rückgang des Sponsorenbeitrages von Biomill. Wir 
erreichten unseren Mindestbezug dieses Jahr nicht, Biomill war aber dennoch grosszügig und hat 
uns trotzdem einen zusätzlichen Betrag zum festgelegten Beitrag ausbezahlt.  
Ab 2020 ist der Anhänger amortisiert, im Moment wird dieser noch mit 2000.- pro Jahr  
abgeschrieben.   
Die Jahresrechnung wird einstimmig angenommen.  
b)Revisorenbericht 
Regula Hörler-Matter verliest den Revisorenbericht und empfiehlt der Versammlung die 
Jahresrechnung zu genehmigen. Sie bedankt sich bei Caroline Meier für ihre Arbeit.  
Er wird ebenfalls einstimmig angenommen.  
c)Festsetzung Mitgliederbeitrag 



 

 

Vorschlag des Vorstandes, der Mitgliederbeitrag soll bei 100.- belassen werden.  
Der Vorschlag wird einstimmig angenommen. 
 
d) Rückvergütung an RG’s 
Der Betrag pro Mitglied an die RG’s soll, wie bisher, bei 25.- bleiben.  
Wird einstimmig angenommen. 
e)Budget 2018 
Sponsorenbeiträge zu erhalten wird auch in Zukunft nicht einfacher. Eine Idee, um in Zukunft nicht 
ins Minus zu wirtschaften wäre, dass an Arbeitsprüfungen pro Starter dem Veranstalter 5.- in 
Rechnung gestellt werden. Die Veranstalter, wie die Starter, profitieren vom Verein und sollen 
diesen auch stützen.  
Marion findet den Vorschlag gut, möchte aber einen Höchstbetrag beim Startgeld festsetzen.  
Andi Schiess würde gerne dem Problem, „Finanzloch“ auf den Grund gehen, bevor neue 
Einnahmequellen gesucht werden. Dies wird im Punkt ISDS besprochen.  
Justine fragt ob es nicht möglich ist, wenn Biomill nicht mehr als Sponsor zur Verfügung steht, 
einen neuen Futterlieferant zu suchen. Ruedi erklärt, dass es sehr schwierig ist einen 
Futtersponsor zu finden, der allen Mitglieder zusagt. Ruedi steht aber in Verhandlungen mit 
Biomill.  
Es wird an der nächsten GV ein Vorschlag präsentiert wie wir in Zukunft  die Kasse im Lot halten 
können.   
Caro stellt das Budget für 2018, gestützt auf die bisherigen Zahlen, vor.  
Es würde ein Gewinn von 100.- erbringen.  
Das Budget wird einstimmig angenommen.  
Korrektur: Aufgrund eines Rechnungsfehlers liegt beim Budget für das Jahr 2018 ein Defizit von 
4000.- vor. Wir bitten um Entschuldigung für diesen Fehler.  
f) Finanzkompetenz Vorstand 
Der Betrag soll bei 5000.- belassen werden.  
Wird einstimmig angenommen.  
g) Sponsoren 
Ruedi übergibt das Wort an Sandra Bläuer, offzielle Vertreterin von Biomill.  
Die Zusammenarbeit mit Biomill wird für 2018 wie bisher weitergeführt. Für 2019 wird ein neuer 
Weg einer Zusammenarbeit gesucht.  
Andi schlägt vor, den Mitgliederbeitrag um 50.- zu erhöhen, und die 50.- als Biomillgutschein an 
die Mitglieder zurückzugeben.  
Heinz Höneisen bezieht viel Futter von Biomill, erklärt aber, dass das Futter immer wieder etwas 
anders ist. Roland Hug hat dasselbe beobachtet.  
11. Mitgliedermutationen 
Natalie di Natale übernimmt die Präsentation. 
Gesamtmitglieder im SSDS sind 479, 23 Neueintritte und 41 Austritte.  
25 Jahre SSDS- Mitgliedschaft: 
Gerd Buchholz 
Benoit Gertsch 
Monika Aeschlimann (Trachsler) 
Ruedi von Niederhäusern 
12. Wahlen 
Katharina Favre und Nathalie di Natale haben per GV 2018 ihren Rücktritt bekannt gegeben.  
Ruedi bedankt sich ganz herzlich bei Katharina für ihre Arbeit mit der ISDS.  
Ebenfalls ein grosses Merci an Nathalie für ihre langjährige Arbeit im Vorstand.  
Vorschlag als Ersatz für Nathalie ist Silvia Nicole, der Regionalgruppe Plaine du Rhone.  
Silvia wird als neues Vorstandsmitglied einstimmig gewählt.  
Vorschlag als Ersatz für Katharina Favre ist vom Vorstand Marco Rella. Da Marco sowieso in alle 
Geschäfte des Vorstands eingebunden ist, wäre es eine Erleichterung für den Vorstand Marco als 
offizielles Vorstandsmitglied dabeizuhaben.  
Andi ist nicht begeistert, dass mehrere Ämter auf einer Person kumuliert werden. Er fragt, ob man 
Marco als Person oder als Funktion TK-Präsident in den Vorstand wählen würde.  



 

 

Regula erwähnt bei einer Statutenänderung die Anzahlt zwingender Vorstandsmitglieder von 5 auf 
3 zu ändern. Dies wird auf die nächste GV geprüft.  
Daniela Gerber würde es begrüssen, ein TK Mitglied im Vorstand zu haben. Im Border Collie Club 
ist es ebenfalls so organisiert mit der Zuchtkommission.  
Gisela Stöckli wird von der Versammlung vorgeschlagen als 5. Person für den Vorstand.  
Gisela wird von der Versammlung einstimmig als neues Vorstandsmitglied gewählt.  
Gisela war bisher Rechnungsrevisorin. Andi Schiess schlägt Heidi Ledermann als neue 
Rechnungsrevisorin vor. Heidi stellt sich für dieses Amt zur Verfügung. Sie wird mit grossem 
Applaus gewählt.  
Ruedi übergibt das Wort an Daniela Gerber, der Tagespräsidentin.  
Daniela bedankt sich bei den verbleibenden Vorstandsmitglieder. Sie lässt Ruedi von 
Niederhäusern, Caroline Meier und Corinne Nyffenegger in globo wählen. Diese werden 
einstimmig gewählt.  
13. Technische Kommission  
Marco bedankt sich bei Andi für die SM welche die RG Ostschweiz organisiert hat.  
Die TK hat viel Arbeit mit Anpassungen und Präzisierungen der Reglemente. Alle Arbeiten der TK 
werden auf der Webseite publiziert. Wer weitergehende Infos möchte, kann sich beim jeweiligen 
RG-TK- Vertreter melden. 
Marco bedankt sich bei allen TK Mitglieder für ihre Arbeit.  
Wichtige Erneuerung: 
Bei Prüfungen mit EP und weiteren Klassen, dürfen Schafe, welche an der EP gelaufen sind, am 
selben Tag keine weitere Läufe absolvieren! 
14. Landwirtschaftliche Organisationen 
a)AGRIDEA 
Dieses Jahr offiziell publiziert: Merkblatt Arbeitshunde in der Landwirtschaft 
Das Merkblatt ist bei uns auf der Webseite für alle einsehbar. Es kann ebenfalls kostenlos bei der 
AGRIDEA bestellt werden. 
b)Bauernverband 
Diverse politische Bewegungen in Gang bezüglich Freihandelsabkommen mit Südamerika 
c)Schafe Schweiz 
Informationsveranstaltung für eine Gründung einer Branchenorganisation Schafe Schweiz, war am 
20. Januar 2018, bisher keine weiteren Aktivitäten. 
15. ISDS 
Im März war eine Sitzung verschiedener Associate Mitglieder der ISDS. Sämtliche Mitglieder sind 
sich einig, dass es nicht korrekt ist, dass wir alle bezahlen, aber keine Rechte in der ISDS haben. 
Die belgischen Vertreter haben sich bereit erklärt einen Brief zu Handen der ISDS zu verfassen. 
Leider ist dies nicht geschehen.  
An der CSC Sitzung in Norwegen wurde kommuniziert, dass in nächster Zeit Einladungen der 
ISDS folgen um sich Zusammenzusetzen um die Zusammenarbeit mit den Kontinentalen 
Mitgliedern zu besprechen.   
 
Wir bezahlen als SSDS pro Mitglied 15 Pfund Mitgliederbeitrag, als Individualmitglied waren es 78 
Pfund.  
Vorschlag um die Mitgliederzahl bei der ISDS zu reduzieren und somit einen grossen Kostenpunkt 
zu reduzieren, gründen wir eine neue RG, einen ISDS-Verein innerhalb des SSDS. Zusätzlicher 
Mitgliederbetrag in dieser RG ca. 25.-, so dass der Mitgliederbeitrag für die ISDS bezahlt ist.  
Vorschlag von Andi Schiess, wir treten wieder zur ISDS aus, da wir keine Vorteile durch die ISDS-
Mitgliedschaft haben.  
Ruedi erklärt, dass dieser Ansatzpunkt (keine Vorteile) stimmt, aber in diversen anderen Ländern 
herrscht grosses Chaos durch mehrere Vereine im selben Land. Es wäre für uns am sinnvollsten 
auch in Zukunft alles unter einem Dach (SSDS) zu haben.  
In Holland ist es ebenfalls so geregelt, dass nur jene, die an der ISDS Interesse haben, auch 
wirklich der ISDS gemeldet werden. Bsp. Züchter, Internationale Starter. 



 

 

Regula erwähnt, dass diese Lösung allenfalls über eine Mitgliederkategorie gelöst werden könnte. 
Das Problem ist, dass passiv Mitglieder im SSDS kein Stimmrecht haben, dies ist aber nicht im 
Sinne des Vorstandes. 
Eine Regionalgruppe würde nach OR gewisse Vereinsstrukturen verlangen.  
Es wäre zu begrüssen, SSDS intern eine Gruppe SSDS-ISDS zu gründen, allerdings ohne eigene 
Vereinsstrukturen. 
Der Vorstand soll auf die nächste GV einen Vorschlag ausarbeiten. 
 
 
16. Tierschutz, Zusammenarbeit mit BLV 
Das Kontroll-Dokument wurde letztes Jahr durch die TK und Übungsleiter fertiggestellt und beim 
BLV eingereicht. Ziel wäre, dass bis April 2018 sämtliche Kantonstierärzte informiert sind.  
17. Information SKG 
Die SKG ist stark an einer Zusammenarbeit mit uns interessiert. Sie möchte alle „Hündeler“ unter 
einem Dach zwecks politischer Vertretung der gemeinsamen Interessen haben. Zudem soll der 
SSDS das FCI-Dossier „Collecting Style“ übernehmen und betreuen. Das Dossier „Traditional 
Style“ ist durch den Verein von Steve Jaunin abgedeckt. Diese Gruppe betreut  alle andere 
Hütehunderassen ausser den Border Collie und den Working Kelpie.  
Vorschlag der SKG: 
- SSDS eigene Sektion (gemäss REDOG) 
- Sämtliche Reglemente und Strukturen des SSDS werden akzeptiert 
- unsere Richter würden 1:1 übernommen 
- FCI - Prüfungen müssten „nur auf Verlangen“ der Mitglieder durchgeführt werden 
 
Vorteil für uns wäre, dass wir alles unter unserem Dach hätten.  
Vorschlag von uns wäre, eine eigene kleine Untergruppe (identische Struktur wie Vorschlag ISDS) 
der SKG zu melden.  
Andi wendet ein, dass uns die SKG Mitgliedschaft nichts kosten sollte. Sie kaufen unser 
Fachwissen ein.  
Es wird mehrfach aus der Versammlung hingewiesen, dass sämtliche Kommunikation mit der SKG 
schriftlich festgehalten werden sollte.  
Der Vorstand soll auf die nächste GV einen Vorschlag ausarbeiten.  
18. Übungsleitertag 
Der Übungsleitertag wird am 12. Mai 2018 von der RG Graubünden durchgeführt.  
19. Schweizermeisterschaft 2018 
Deborah Degen ergreift das Wort. Die Schweizerschaft wird in Ollon stattfinden, mit den Schafen 
von Jürg Schumacher. Die RG Plaine du Rhone hat eine neue Internetseite erstellt, welche bereits 
einige Informationen hat. 
2019 RG Nordwest 
2020 RG Zentralschweiz 
2021 RG Wallis 
20.  World Trial 
Rhea Venzin hat die Schweiz als Young Handlerin vertreten. Sie verliest einen sehr emotionalen 
Bericht zum World Trial aus ihrer Sicht. 
21. Europameisterschaft 
Die Schweiz konnte als Team den 3. Rang belegen. Andi und Corinne konnten im Final die Plätze 
10 und 11 belegen.  
Das CSC 2018 findet am  23-26. August 2018 in Tschechien, kurz nach der Österreichischen 
Grenze statt.  
22. Europameisterschaft 2020 in der Schweiz 
Das Continental findet neu über 4 Tage statt. 3 Qualitage und 1 Finaltag.  
Datum 24.9.2020-27.9.2020 
Gelände ca. 400x800 Meter 



 

 

Neu: Im Final werden pro Teilnehmer neue Schafe verlangt, jedes Schaf läuft nur 1x, somit werden 
mindestens 360 Schafe benötigt. 
Vorschläge für die Durchführung der EM 2020 von RG’s oder Einzelpersonen nimmt der TK 
Präsident bis am 15. Juni 2018 entgegen. Den jeweiligen Vorschlägen bitte ein kleines Konzept 
und Budget beilegen.  
Roland Hug erklärt kurz, dass in Fräschels Ende August 2020 das Hornusserfest statt findet. Es 
laufen bereits Anfragen und Abklärungen ob man die Infrastrukturen dort nutzen könnte.  
22. Termine 
24. Februar 2019 Generalversammlung 
16-18. November 2018 CanChaval in Bern, der SSDS wird Vorführungen machen 
23. Verschiedenes 
Patrick Meier bedankt sich bei allen die den SSDS Anhänger benützen. Es funktioniert sehr gut, 
der Anhänger kommt jeweils komplett und in gutem Zustand zurück.  
Ruedi gibt Roland Hug ein Dankeschön für Melanie Helfer, die die Internetseite betreut, mit.  
Ebenfalls ein grosses Merci an Sandra Hotz, welche den Kurier verfasst und den Präsidenten 
jeweils mit den Jahresberichten im Nacken hängt.  
 
Ruedi schliesst die Versammlung um 17:19 
Für das Protokoll 
Februar 2018, Corinne Nyffenegger 
 


